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这 是 一 片 充 满 活 力 的 曲 艺 沃 土
——专访著名相声表演艺术家戴志诚

本报记者 朱海云

戴志诚接受本报记者采访。
李燎原 摄

牡丹花开醉太行，曲苑芳菲香满城。
“从演员到评委、从采风到主持……我来长
治已有十多次了。长治，在我心中是一片
充满独特魅力和无限活力的曲艺沃土。”7
月 30 日，在第十三届中国曲艺牡丹奖全国
曲艺大赛（长治赛区）开赛前，著名相声表
演艺术家戴志诚说。

长治曲艺各有特色、各臻其妙。“中国
曲艺有 400 余种曲种，长治地区几乎占到
十分之一。各地方曲艺串连成篇，群众基
础非常广泛。其中，潞安大鼓风趣幽默，
长子鼓书活泼轻快，沁州三弦合辙押韵，
襄垣鼓书婉转清新，武乡琴书粗犷流利，沁
源说唱干脆利落……这些地地道道的曲
艺风格、原汁原味的曲艺形式，尽显长治曲

艺的璀璨夺目。并且，长治有多个曲种已
被收入国家级非物质文化遗产名录。”身为
一名文艺工作者，戴志诚对长治曲艺文化
了解甚广，在他的娓娓道来中，尽显对长治
曲艺的喜爱。

从 15岁起，戴志诚开始学艺生涯，至今
已近 50年。1993年，他开始和姜昆合作，为
姜昆捧哏。因台风稳健、表演扎实，与姜昆
配合默契，多年来深受观众喜爱。

立足本土，把握时代脉搏，与人民期
待同频共振。“近年来，薪火相传的长治
曲艺，在继承与发展中愈发枝繁叶茂，历
久弥新，一大批地方特色浓郁的曲艺精
品不断涌现，尽展长治源远流长的曲艺
文化，生动展现出太行老区人民在奋进

新征程上昂扬向上的精神风貌。”戴志诚
坦言。

太行千里风光，道不尽长治美。在与
天为党的长治，既有雄伟壮丽的自然风光，
又有避暑度夏的康养胜地；既有亘古长存
的神话传说，又有精妙绝伦的古建遗风；既
有豪气冲天的革命雄风，又有质朴醇厚的
民风……“这次来到长治，我看到也听到
这里的变化。最值得说的就是文旅康养

‘五大品牌’。它让长治的形象在我的脑
海里更具体了，我想这就是文化的力量、
更是艺术的魅力。”在戴志诚看来，本届
赛事不仅能反映出长治曲艺文化的蓬勃发
展，还能进一步宣传推介长治，让大家认识
长治、了解长治、走进长治。

牡 丹 芬 芳 传 乡 韵 同 台 竞 秀 唱 心 声
—— 第十三届中国曲艺牡丹奖全国曲艺大赛（长治赛区）第四场侧记

本报记者 丁宇红

鼓声激越，琴声悠扬，掌声、喝彩声此
起彼伏。

7 月 30 日晚，第十三届中国曲艺牡丹
奖全国曲艺大赛（长治赛区）第四场在潞
州剧院精彩开赛，好来宝、单出头、大调
曲子、呱嘴、徐州琴书、二人转、河洛大
鼓、土族道拉、皋兰小曲、凉州贤孝等曲
种轮番上演。《美丽乡村》《十七棵松》《黄
河水 家乡戏》《塞纳新时代 塞纳新画卷》

《“当代愚公”六老汉》《江格尔英雄赞》等
既彰显历史厚重又反映时代风貌的曲艺
节目，美美与共，齐放异彩，给现场观众

带来一场精美的视听盛宴。
“说书唱戏爱听曲艺，老汉从来不说

诳语。”内蒙古艺术剧院民族曲艺团的好
来宝用动人的旋律娓娓道来，讲述了《美
丽乡村》发生的“党带领我们走上乡村振
兴美丽道路”的真实故事，拉开了当晚比
赛的序幕。“喜鹊在枝头上叽叽喳喳叫，
红太阳照得山坡坡上牛羊欢”，土族道拉

《赛纳新时代 赛纳新画卷》，同样讴歌了
“新时代老百姓遇上了艳阳天，农民的日
子真真切切大改观”的身边事，弘扬了时
代主旋律。

守家守岛守国门，二人转《守岛夫妻
哨》紧扣时代脉搏，用独有的艺术形式讴
歌了时代楷模不平凡的人生华章。徐州
琴书《兰花情》，把一位烈士母亲的心境
演绎得淋漓尽致，唱响了拥军爱民的时代
赞歌。“黄河水养育出好儿女，好儿女喊
着号子扬风帆”，河洛大鼓《黄河水 家乡
戏》结合学唱豫剧五大名旦的方式，展现
了传承弘扬传统文化的高度自信。凉州
贤孝《“当代愚公”六老汉》讲述了甘肃省
古浪县八步沙林场“六老汉”三代治沙造
林的先进群体感人事迹。

寓意长征精神代代相传的单出头《十
七棵松》，呼吁生态环境保护的大调曲子

《拆网箱》，情深意切的皋兰小曲《忆党史
铭党恩》，台步腾挪间讲遍新时代北疆大
地新变化的呱嘴《家在内蒙古》……众多
名家新秀登台献艺、各展所长，让现场观
众沉浸其中，好评如潮。

在动人心魄的蒙古族英雄史诗《江格
尔英雄赞》旋律声中，第十三届中国曲艺
牡丹奖全国曲艺大赛（长治赛区）落下帷
幕，意犹未尽的观众长时间起立鼓掌，表
达对优秀中华传统文化的独特敬意。

市 政 协 组 织 收 听 收 看
省政协第五期“政协学堂”

王卫军张宏伟参加
本报讯 记者马慧荣报道：7 月 29 日，省政协举办第五期“政协学

堂”，市政协机关干部在我市分会场收听收看。市政协副主席王卫
军、张宏伟参加。

本期“政协学堂”邀请省政协文化文史和学习委员会主任雷建
国作《浅谈文物工作》主讲报告。报告中，雷建国介绍了我省文物工
作的基本情况和在全国的重要地位，讲述了山西“国宝三绝”的重要
价值，讲解了我省在文物和文化遗产保护方面取得的工作成效、创
新经验，以及当前面临的困难和挑战，并提出工作建议。报告内容
丰富、生动形象，具有很强的指导性和针对性，为进一步围绕文物保
护利用履行政协职能提供了有益参考。

大家纷纷表示，要深入学习贯彻党的二十届三中全会精神，切
实践行习近平总书记对我省文物保护利用和文化遗产保护传承工
作的嘱托，更好担负起新时代文化使命，不断增强做好文物和文
化遗产保护的责任感和使命感，深入调查研究、积极协商议政、广
泛凝聚共识，助推文化强省建设，为弘扬中华优秀传统文化贡献智
慧力量。

全市信访工作法治化培训班举办
本报讯 记者张瀚予报道：近日，全市信访工作法治化培训班在

市委党校举办，市县两级信访局领导班子成员、业务人员共 100 余
人参加培训。

本次培训班由市信访局主办，为期两天，聚焦推进信访工作法
治化，安排了不同层面、不同视角的课程，通过专题授课、业务讲座、
现场教学、分组讨论等形式，针对性就信访问题预防、受理、办理、监
督追责、秩序维护五个法治化以及涉诉终结、涉城建领域、农村经营
管理、劳动关系与仲裁等突出问题，为学员们传经送宝、解疑释惑，
确保学员学有所得、学有所获。

据了解，举办本次培训班，旨在全面贯彻落实习近平法治思想、
习近平总书记关于加强和改进人民信访工作的重要思想，坚持党对
信访工作的全面领导，坚持和发展新时代“枫桥经验”，深入贯彻落
实《信访工作条例》，着力提升全市信访业务能力水平，扎实推进信
访问题实质性解决，不断提升信访工作法治化水平，着力打造一支
对党忠诚可靠、恪守为民之责、善做群众工作的高素质专业化信访
工作队伍，更好地维护人民群众合法权益，为全市高质量发展作出
信访贡献。

襄 垣 县 设 立 农 机 便 民
服 务 点 延 伸 服 务 触 角
本报讯“现在真是太方便了，买完农机就能直接在销售点现场

挂牌，再不用东奔西跑办手续了，省时省力，这都得益于襄垣县行政
审批服务管理局新设立的农机便民服务点。”日前，刚拿到拖拉机车
辆牌照的农机车主马永清高兴地说。

每逢“三夏”“三秋”时节，就到了大型拖拉机、联合收割机的销
售旺季，而农机上路前需到襄垣县政务大厅进行挂牌。车辆在购买
地点和办证地点往返，不仅耽误生产，申请人还需要花费不少的时
间和费用，让农机车主们很是头疼。为实现“高效办成一件事”，让
群众少跑腿，把服务送上门，襄垣县行政审批服务管理局与农机销
售企业沟通协商，在山西惠泽垣农机销售有限公司设立便民服务
点，让农机户在购车现场享受到“买车即上牌”服务。

现在，襄垣县行政审批服务管理局调拨业务人员常驻农机便民
服务点，对购机申请人的身份信息、购机信息、机具参数等进行现场
核验，及时做好信息审核、系统录入、查验、登记、发证“一条龙”服务，
解决了农机业务“来回跑”和农机车辆远距离上路的问题，打通农机
服务“最后一公里”。同时，位于襄垣县政务大厅的服务窗口也正常
运行，农机车主可自行选择上牌地点。 （连彦玲 左振江 胡建武）

全 市 组 织 部 门 上 半 年
工 作 推 进 会 召 开

杨保春主持并讲话
本报讯 记者潘银丽报道：7 月 30 日，全市组织部门上半年工作

推进会召开，梳理盘点上半年工作情况，安排部署下半年重点任
务。市委常委、组织部部长杨保春主持并讲话。

杨保春强调，全市组织部门要深入学习贯彻党的二十届三中全
会精神，结合职能职责，担当作为，推动全会精神落地生根、开花结
果。要善始善终抓好党纪学习教育，认真组织学习研讨、调研指导，
推动党纪学习教育形成常态、取得长效。要持续优化县区领导班子
结构，健全年轻干部培养选拔机制，做好巡视巡察整改工作，从严从
实抓好公务员管理，着力建强领导班子和干部队伍。要不断深化人
才发展体制机制改革，健全党管人才组织体系，高位推动“中国人才
夏宫”建设，完善人才宣传工作机制，加大人才引进力度，优化人才
服务资源，汇聚人才工作合力。要扎实抓好基层党组织和党员队伍
建设，推动基层党建工作全域建强、全面过硬。要坚持内强素质、外
树形象，持续加强组织部门自身建设，当好“两个维护”的排头兵。
要聚焦主业、强化担当，精准施策、补短强弱，全力推动各项工作落
地落实，为长治高质量发展和现代化建设提供坚强组织保证。

（上接第一版）坚持政治建军、改革强军、科技强军、人才强军、依法
治军，坚持边斗争、边备战、边建设，坚持机械化信息化智能化融合
发展，加快军事理论现代化、军队组织形态现代化、军事人员现代
化、武器装备现代化，提高捍卫国家主权、安全、发展利益战略能
力，有效履行新时代人民军队使命任务。

文章指出，要全面加强人民军队党的建设，确保枪杆子永远听
党指挥。全面加强练兵备战，提高人民军队打赢能力。全面加强军
事治理，巩固拓展国防和军队改革成果，完善军事力量结构编成，
体系优化军事政策制度。巩固提高一体化国家战略体系和能力。

文章强调，人民军队始终是党和人民完全可以信赖的英雄军
队，有信心、有能力维护国家主权、统一和领土完整，有信心、有能
力为实现中华民族伟大复兴提供战略支撑，有信心、有能力为世界
和平与发展作出更大贡献！

（上接第一版）会议要求，要深入学习习
近平总书记关于进一步全面深化改革的
一系列新思想、新观点、新论断，深刻领
会和把握进一步全面深化改革的主题、
重大原则、重大举措、根本保证，切实把
思想和行动统一到以习近平同志为核心
的中共中央周围，以实际行动贯彻落实
全会精神。要持之以恒强化自身建设，
推进全面从严治会深入开展；要立足工
作实际，持之以恒强化思想引领，聚焦我
市经济社会发展中的重点热点难点问
题，深入调查研究、积极建言献策，助力
我市高质量发展。

民进长治市委会召开学习传达中共
二十届三中全会精神专题会议。会议指
出，要迅速把思想和行动统一到全会的
决策部署上来，增强坚定捍卫“两个确
立”、坚决做到“两个维护”的政治自觉，
把学习贯彻全会精神与内部监督主题年

建设结合起来，提升自身建设成效；要围
绕中共二十届三中全会确定的目标任
务，充分发挥界别优势，锐意进取，担当
作为，把学习成果转化为做好民进工作
的思路举措，以更高水平的履职成效为
进一步全面深化改革、推进中国式现代
化贡献智慧和力量。

农工党长治市委会召开七届六次全
委（扩大）会议，集中学习中共二十届三中
全会精神。会议认为，中共二十届三中全
会是在以中国式现代化全面推进强国建
设、民族复兴伟业的关键时期举行的一次
十分重要的会议，学习好、宣传好、贯彻好
全会精神，是当前和今后一个时期的重大
政治任务，是全市各级农工党组织肩负的
重大职责和使命。要迅速行动起来，自觉
把思想和行动统一到中共中央决策部署
上来，抓好全会精神的学习贯彻落实工
作；要自觉站在坚定捍卫“两个确立”、坚

决做到“两个维护”的政治高度，切实增强
进一步全面深化改革的政治自觉、思想自
觉、行动自觉，为推动中共中央决策部署
在我市落地生根、见行见效贡献力量。

九三学社长治市委会召开七届八次
全体（扩大）会议，专题学习中共二十届
三中全会精神。会议强调，全市广大社
员要把学习宣传贯彻中共二十届三中全
会精神作为当前和今后一个时期的重大
政治任务，深入学习领会，迅速掀起学习
贯彻中共二十届三中全会精神热潮，切实
把思想和行动统一到全会精神上来，统一
到中共中央决策部署要求上来，做进一步
全面深化改革的坚定拥护者、有力推动
者、积极践行者。要立足参政党职能，坚
决贯彻落实全会精神，组织全市广大社
员积极投身全面深化改革，以更高水平
的履职成效践行民主党派“四新”“三好”
要求，在进一步全面深化改革的伟大事

业中切实肩负起历史使命和责任担当。
市工商联召开理论学习中心组会议，

传达学习贯彻党的二十届三中全会精
神。要求要自觉站在坚定捍卫“两个确
立”、坚决做到“两个维护”的政治高度，
把学习宣传贯彻全会精神贯穿到年度各
项工作任务中去，不断夯实团结奋斗的
共同思想政治基础，进一步引导广大民
营经济人士听党话、跟党走，守正创新，
积极参与、融入国家重大发展战略，担负
起促进共同富裕的社会责任,做爱国敬
业、守法经营、创业创新、回报社会的典
范。同时，要不断深化工商联改革，加强
自身建设，充分发挥桥梁纽带作用，广泛
搭建服务平台，积极参政议政，推动优化
民营企业发展环境，奋力打造政治坚定、
服务高效、团结奋进、充满活力的民营经
济人士之家，为深化全方位转型贡献工
商联智慧和力量。

“长治对我来说是成长的摇篮，来长
治就像回自己的家一样，蛮亲切的！”7 月
30 日，第十三届中国曲艺牡丹奖全国曲艺
大赛(长治赛区)开赛第二天，记者在会场
外见到了中国曲艺家协会副主席、浙江省
曲艺家协会主席、著名绍兴莲花落表演艺
术家翁仁康。面对采访，他讲述了自己对
长治的感受。

著名绍兴莲花落表演艺术家翁仁康，
从小喜爱文艺，12 岁开始登台给乡亲们讲
故事。21 岁时，在杭州举办了个人莲花落
演出专场。2000 年更是荣获了首届中国
曲艺专业最高奖“牡丹奖”的表演奖。只
要翁仁康在舞台上一亮相，大家都会对他
的表演报以热烈的掌声。

1990 年，翁仁康第一次来到长治，以

演员的身份参加由中国曲协，中央电视
台，长治市委、市政府联合举办的“长治
杯”全国曲艺大赛，并荣获一等奖，那一刻
便与长治结下不解之缘。之后，多次受邀
担任中国曲艺牡丹奖全国曲艺大赛(长治
赛区)评委，来长治可谓“长来长往”，对这
里有了深厚感情。

时光流逝，从演员到评委，一路走来，
翁仁康越发感受到，长治高度重视曲艺传
承保护工作，培养出一批又一批曲艺新
人，涌现出一件又一件具有长治风格和上
党气派的曲艺精品，长治曲艺呈现出一派
欣欣向荣的发展景象。

如何让长治曲艺走出去，让更多人欣
赏到富有长治地方特色的民间曲艺艺术？

翁仁康结合自己的经历，建议“两条

腿”走路，既要挖掘保护，也要传承创新，
“要把原汁原味的地方曲艺保护好，服务于
当地老百姓；又要加入现代元素，扩大传播
领域和范围，让更多的观众接受、欣赏。”

“长治已第 8 次承办牡丹奖北方鼓曲
唱曲类分赛区赛事，水平越来越高，打出
了品牌，为曲艺人才的成长和进步提供了
广阔平台，为群众提供了文化盛宴。”谈及
此次大赛，翁仁康由衷赞叹。他说，中国曲
艺牡丹奖是发掘曲艺人才、繁荣曲艺创作
的重要平台，近年来，长治接连申办全国赛
事、举办地方研讨、邀请曲艺名人演出交
流，长治曲艺以其独具特色的魅力，盛开在
姹紫嫣红、五彩斑斓的曲艺百花苑中，曲艺
事业焕发勃勃生机。未来，长治的曲艺事
业一定更加精彩非凡。

来 到 长 治 就 像 回 到 家
——专访中国曲艺家协会副主席、绍兴莲花落表演艺术家翁仁康

本报记者 王雨苗

翁仁康接受本报记者采访。
司敏 摄


